

## 太子地蔵と無縁塔

番ヶ崎の中心カスミ田文左衛門から南へ少し行くと、石塔が二つ、地蔵さんが大小一つずつある小さな一画に気がつく。女優のそばに兵庫相互銀行があるが、それと同じ西側で、北側には新大阪商事、南へ少し行くとホテル・ビエロで、直の向う側はホテル・五塙だ。

その小さな一画の向って左には〈田端今宮天子地蔵尊〉の石柱があつて、西面度石くじらの頭が正面にへりくる。しかし、何かねがいざとのある人が、お百度まいりとか、五百度をふむとかいつて、神仙の境内を百回廻った（往復した）時代のなごりである。

神仙の前からその西度石のところある、田

回りにお百度右まできて、戻つて行くとまた神仙の前で「ニヤムニヤムニヤ」と祈る、それを百回くり返した。しかも一日二つありてはなくて何日も何日も。

さてその「太子地蔵尊」というのはどんなゴリヤクがあつたものか、何んといまではわからぬいけれど、石像は坐つた姿ではほんのうの人間の大きさをしており、地蔵さんのおさまりの赤いコタレカケが、大して古びた色でなくかかっていた。

地蔵さんの前の方に、北を向いて立つているのが、大人の身長ぐらの高さで、巾は約ハーフセンチメートル程の〈天子地蔵尊無縁塔〉である。

これは、むかし（明治維新直後まで）の飛田が、罪人の処刑場である「山門」、「正門」、「西門」などと書いてある。

の地蔵さんが墓標もなく葬られていたのを伊藤して立てられたもので、へ施主「上田翁次郎建立」と刻まれてゐる。しかし、石塔のウラには見ることができないので、いつ立てられたのか、立てた上田さんはどんな人かなとは目下不明だ。

東京の山へ行くと、やはりむかしの処刑場だった小塚原がすぐ近いとわかるが、処刑場だけではなく、盗賊や皮革産業や大きな寺などが、金にも山谷にもどなり同士の感じであることは意味が深い。

山には越田遊廓があり、大国町やツルミバシにせんじ草園街があり、四天王寺が近い。

それでもしかし、小塚原の方は主にサムラ

イの處刑場だったのだ、吉田松陰その他の幕末の名士が首をさげて墳所として、一種の觀光史跡になつてゐる。そんな点、大阪

## 西庄郡越田天子地蔵尊無縁塔

はサムライの少ない都合で、だし、飛田が町人の処刑場で地蔵さんが多いのを当りません。その飛田も、前は〈越田〉と書いていたらしい。「越」이라는字は「武藏東」へ臥足飛<sup>ノ</sup>などと、いまも釜のわれわれにはなじみだが、大正元年（一九一一年）の地図などく飛田と書いてある。

といふと地蔵さんの方へ話を戻そう。  
地蔵さんの向つて右にはもう一つ石塔が立つていて、これはどうも二重塔の話よりもひとむかしのものである。しかし、それを全部調べて、むつかしい文章を読みきりしてはいらねないので、塔の表面の文書を読みますだけにする。文字はややこしげけれど、このカリバンを切る結果を見れば、ややこしげ字が大好きだから、うまくやつこぐれると思う。

塔の表に日本語のよつて書いてある。

鶴舌丸之丘龍吟鷗在哉憶

天台沙門融順○正焉

故是歲之冬議而新復舊墳爰  
設齋會以繼先人之志意也是蒙  
太平之沵○養生喪死之表○而  
己○銘焉云

なお、太子地蔵の名のこわ  
れは、此處この地を聖徳太子  
の乳田の穂にくれせしといふ  
にあるといつ。昭武太子の乳  
田の穂の轍でも残つてござ  
らうか。

曾此之口也。葬先世人。起墳復舊。刻石維新。奉假供果。爰享采蘋。嗚呼繼志。慶典彊新。元祿才十一歲。戊寅日東中況。

◆「ああ」へやり——『おれはおれで  
オーニ士官おじなる、イヤおられたるこ  
と——』少佐(たけ)は又頭がズタツタ。でも  
さて、いつかお前が田舎者(いなかじやう)のよ  
くは医者(いぢやう)な。◆はじめの一歩から

◆「」の頃はお告ではありますせん。したがつて料金、謝礼はいつせられてたまごおつゆせん。

中野区役所 107-641-107  
中野区役所

# 新世界之風雲圖

10日—16日 ☆ 綾与太郎

（）☆七つの頭のササニシキ（）  
（）セイ・花形拳・前島一郎（）

☆座頭市あばれ風(開新太郎  
アリス吉子・猪井ゆか)

（四月二十三日—四月二十四日）

事の件でござりませぬか  
ハサイ云ひて  
ハサウエイ

